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李國麟議員，黃定光議員鈞鑒： 

 

我們是八個美容業的業界組織，合共代表近二萬名美容從業員。感謝

兩位議員於今年七月代表衛生事務委員會及工商事務委員會去信政務司

司長，促請當局就推動美容業發展及規管事宜作積極及正面跟進。我們知

悉食物及衛生局(食衞局)已於 10月 14 日代表政務司司長回信，然而，在

回信中，食衞局只是重覆以往的立場，並未實際回應業界的訴求。政府亦

一直未有交代規管事宜的最新進展，事實上，衞生署於 10月尾已正式聘請

一間美國顧問公司及生產力促進局就「醫療儀器」規管進行研究，而研究

對象則是美容業。我們特此修函反映美容業界的憂慮，並就最近的一些事

態發展，提供資料供議員參考，期望議員 閣下繼續關注。 

 

個別業界組織於今年十月底突然接獲生產力促進局及一間美國顧問公

司 ECRI Institute的通知，要求業界組織協助在 11月初物色一些美容院

安排其代表到場考察，並於 11月 13日於荃灣政府合署舉辦一場業界論壇。

然而，熟悉美容業運作的人都知道，從 10月底至 11月中，是我們籌備一

年一度亞太區美容展的最繁忙的時段，而我們亦曾向有關顧問反映，11月

13日正值美容展最後一天，對美容業界可謂一年中最重要的日子，當日絕

大部分美容仝業都在灣仔會展會場工作，建議衞生署顧問將論壇改期，但

顧問執意如期舉行，論壇地點更在荃灣，結果整個論壇最終只有 19 人出

席。這項研究的安排及諮詢，實在令業界擔心政府顧問不甚了解業界運作，

甚至將如安排這次論壇般忽略業界意見。 

 

令業界極為憂慮的，是政府在有預設立場的前提下處理規管美容程序

的工作，把美容業放在醫療架構下作規管。無論食衛局的回信還是顧問公

司的資料搜集及諮詢過程，均開宗明義界定所有用於美容程序的儀器為

「醫療儀器」。我們認同美容程序應做好風險管理並作適度規管，但絕不

能認同在不屬於美容業的框架下討論行業的規管，有如瞎子摸象，對行業

運作認識及了解不足，最終只會窒礙行業健康發展。 
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縱觀三年來政府就美容程序的規管研究，只着眼於儀器，卻忽略人的

因素。須知冷冰冰的儀器是死的，操作者卻是生的，如單單界定某幾種儀

器(例如激光) 屬醫療儀器而指定只可由醫生操作，反映政府只迷信醫生

資歷而漠視其他專業的能力，亦無視業界近年已全面向高科技美容轉型的

現實。難道在政府眼中，美容師只應該做按摩、洗面等「手作仔」作業？

業界不禁質疑顧問公司的報告是否能作出客觀公允的結論。 

 

正如議員 閣下亦認同及支持美容業界致力提升專業化，美容業界多次

促請政府建基於美容業現有的資歷架構框架，為美容儀器操作員設立以能

力為本及統一的考核制度，只有通過考核才可以操作相關儀器及程序。既

然政府當局關注使用高科技儀器於美容程序的風險，更應以職訓局於 8 年

前全球首創的彩光儀器操作員技能測驗為藍本，盡快設立激光技能測驗，

一來確保相關程序的安全、二來確立美容師的專業資格。遺憾地，食衛局

的回信卻以「大部份美容服務對市民健康帶來的風險不大」而拒絕回應業

界的建議及訴求。事實上，在缺乏統一考核制度下，美容公司一直與儀器

供應商合作，自發為員工提供培訓、制訂考核準則以操作美容儀器，包括

皮膚狀況分析、儀器的原理和安全守則、及正確操作手法等。此外，根據

2014年職訓局委任統計處所做的人力調查報告，現時行內超過 6 成的前線

美容師已經持有本地或國際認可的專業資格，多年來我們都自發在坊間美

容學校修讀 ITEC, CIBTAC 及 CIDESCO 等國際證書、又或者在青年學院甚

至公開大學修讀各種本地美容課程，近年職訓局更舉辦「一試三證」計劃，

讓美容師一次獲得多張證書。此外，美容業資歷架構已制訂《能力標準說

明》，設計切合行業需要的培訓課程，現時也正在制訂光學能力單元，預計

工作在明年完成，讓美容師得以拾級而上，持續進修。 

 

此外，業界對於局方表示「政府認為沒有需要成立規管美容業督導委

員會及美容產業發展委員會」，深感失望。我們認為，美容與醫療是兩個不

同的行業，規管美容業涉及安全、經濟發展及教育培訓等多個範疇。立法

會早於 2013年已通過成立「美容業規管督導委員會」，作為專屬美容業的

獨立討論平台，讓業界相關持分者研究和商討推動美容業的長遠發展的計

劃，以及制定適切規管。食衞局在沒提出理據下只以「沒有需要」而否定

業界此訴求，加上當局及所聘顧問就規管美容業一直以來的取態及方法，

更反映設立相關督導委員會的迫切性。。 

 

ECRI Institute 的顧問表示，預計將於明年 2 月回港向政府遞交報

告，我們促請顧問的研究及諮詢工作能公開透明，把提交的報告及規管建

議呈交立法會、並公開予業界及公眾查閱。 

 

我們期望議員 閣下繼續關注美容業的發展，支持及協助美容業落實專



業化，確立美容師專業，亦確保消費者能享用高質素的美容服務。 

 

如有問題，歡迎致電 2864-4898聯絡梁先生。謝謝。 

 

敬祝 

鈞安 
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敬上 

2015年 11月 24 日 

 

 




